

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X.-Número 3283

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón sábado 23 de Enero 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Centro de Enseñanza Plaza Arravaleta 9. MAHÓN

SECCIÓN DE CLASES ESPECIALES

Preparación para el ingreso en Academias Militares, Telégrafos, Correos, Obras Públicas, etc.

En consideración a que el ingreso en estas carreras, a la edad mínima, es sumamente ventajoso desde el primer día. Enero próximo se admiten en esta sección alumnos desde la edad de diez años y al mismo tiempo que se les preparará para ingresar en una de las citadas carreras, bajo un plan especial de estudios podrán simultáneamente éstos con los del Bachillerato.

PRIMERA ENSEÑANZA

Dependiente de este Centro se establece una escuela diurna para niños menores de doce años y otra nocturna para adultos en la calle de Prieto y Cales, número 116. De dicha escuela se hará cargo el día 2 del próximo Enero uno de los cinco maestros titulares con que cuenta hoy el Colegio.

El Director, Mateo Fontirroig.

CHANCEOS

De un artículo que publica «La Correspondencia de España» con el mismo título que encabeza estas líneas copiamos los siguientes párrafos:

«Estas acciones parciales son preparatorias de las grandes batallas que serán libradas en la primavera. Joffre va fogueando a los soldados nuevos y de paso tantea la resistencia de la línea enemiga. Un día ataca en Flandes. Otro entre Arrás y La Bassée. Otro en Soissons, Berruau-Bac o en Dernois. Y los alemanes responden inmediatamente con vigorosas contraofensivas, que ocasionan luchas largas y violentísimas, no de batallones sueltos, sino de divisiones enteras y docenas de baterías.

«¿Quién iba a decir, en Agosto y Septiembre, que a mediados de Enero presenciáramos, atónitos, una guerra de líneas porfiada, sangrienta y fatigosa hasta lo inverosímil?»

«Recordemos el asombro que causará la marcha fulminante de los teutones sobre París, la acometida estrepitosa de sus ocho ejércitos, de Bélgica a Alsacia. Kuk, Bulow, el duque de Wurtemberg, Hausen, Kronprinz, el Príncipe Ruprecht, de Baviera, Heeringen y el caudillo que operaba en Alsacia y cuyo nombre no acaba ahora a nuestra pluma, se follaron en un solo ataque a los franceses y a sus aliados. Cincuenta y cinco cuerpos de ejército, con dos millones setecientos mil soldados y unas reservas colosales en Metz, Sarreburgo, Marnedey, Colonia y Aix-la-Chapelle, aplastaron a la República. Joffre sólo pudo oponer a aquella muchedumbre fuerzas muy inferiores. Si no hubiera retrocedido al Marne, la guerra habría acabado entre La Fère y Reims, en esa región histórica donde Napoleón, guerreando a la desesperada en 1814, fue vencido por el número y la prudencia enemiga.

«Todo lo esperaba el mundo menos lo que está viendo. Creía en batallas inmensas, de días y aun de semanas, con penetraciones en cuña, con flancos audaces, con emplos extraordinarios en los aires mientras los ejércitos se destruían sobre la tierra estremejada. Pero esos dos frentes paralelos de 300 millas, desde Suiza al mar; esas redes inextricables de arincheramientos; esa vida de topografía, aceptada por millones de hombres; esos inabarcables y estériles dueños de artillería; ese derroche de munición;

esos riegos continuos de los menores pliegues y accidentes del suelo, con obuses y «shrapnells»; esas contiendas oscuras por un fortín, un arroyo, un bosquecillo; esas pugnas atroces cuya dirección dejan los generales a sus subalternos, esa monotonía en los comunicados oficiales, todo cela por tierra lo pensado y escrito acerca de la gran guerra europea, pesadilla, durante muchos años, de esta pobre y absurda humanidad, que nada ha aprendido y nada ha mejorado, no obstante sus materiales progresos.

Joffre, ingeniero eminente, dijo hace dos años que a gigantesca lucha de que todos habíamos sido una guerra de capitanes. No se engañaba. Los hechos prueban que vela claro, que se daba cuenta exacta de gran problema militar por cuya solución trabajaban, en la sombra de sus oficinas, los Estados Mayores de las grandes potencias.

«Cuando Joffre envió al Gobierno francés, en agosto, un telegrama histórico, en que decía: «Tenemos sobre nosotros toda la fuerza de Alemania», hubo de pasar por momentos muy crueles. ¿Qué responsabilidad la suya? Debía obrar una batalla romántica, perdida de antemano, para que los belgas vieran que no se les abandonaba a su desgracia. Debía efectuar un arriesgadísimo cambio de frente, en plena movilización, porque el peligro no estaba en el Este, sino en la frontera del Luxemburgo y del Hainaut. Debía arrostrar, impávido, las eventuales censuras de sus compatriotas, condenados a la invasión que infama y arruina. Debía organizar una retirada difícilísima, a riesgo de un desastre, sin que sus tropas perdieran su cohesión, sin que la disciplina se relajara y la desconfianza y el pesimismo sucedieran al entusiasmo. Debía renovar el mando, relevando a los inhábiles. Debía enseñar a sus soldados a batirse casta y tenazmente, sin la furia ga a tradicional, que de nada sirve ante los fuegos de la fusilería y artillería modernas. Debía resistir con piezas de mediano y pequeño calibre a los enormes cañones germánicos, de un alcance y un efecto prodigiosos. Debía, en suma, improvisar, en plena recia con un adversario temible, un ejército capaz de defensas prolongadas y de ofensivas triunfantes.

Y tomó su partido luego de dolorosas reflexiones. ¿Qué tempestad rugió bajo su eráneo, donde hervían las ideas contradictorias, en la noche siguiente al fracaso de Charleroi? Si a guisa vez Joffre escribe sus memorias, dedicará un emocionante capítulo a sus dudas de agosto, a sus va-

ciaciones horribles, seguidas de una resolución fría de cirujano que raja y cauteriza, desdénando los dolores del enfermo para salvar la vida que se va escapando...

Joffre cedió a Alemania departamentos riquísimos, ciudades populosas, fuertes, curules de los, posiciones preparadas sabiamente para batallas épicas. Su corazón de patriota habrá sufrido angustias mortales. Mas era preciso. Francia debía comprar el triunfo a costa de sacrificios tremendos. Necesitaba, a gregos, que viviera sin preocupaciones secundarias, no creyendo en la catástrofe profetizada por augures videntes, satisfecha de sus elegancias, sus mujeres, su champagne, su cielo clemente y sus llanuras ubérrimas, encontrarse invadida, hollada, saqueada, cuando menos podía esperar.

Pero Francia ha tenido siempre el hombre supremo en las supremas crisis. Y Joffre ha sido este hombre. Primero retrocedió. Luego avanzó como una tromba, para que París no fuera bombardeado y para que los neutrales no se dejaran atar al carro del teutón invencible. Después subió hasta el Océano y resistió nuevamente. Hoy aguarda, trabajando sin tregua.

Es un obrero paciente, laborioso, que, mientras nieva y hiela, mientras el viento alba y la lluvia cae sobre las trincheras encharcadas, monta las piezas de la gran máquina que ha ideado en noches de trágico insomnio. En su pensamiento, la ofensiva derrotada se puede ser hecha cuando las fuerzas acumuladas sean garantía de un éxito decisivo. Ha medido la resistencia enemiga. Y únicamente procurará romperla así que tenga los hombres, los cañones y los proyectiles que estima necesarios.

Le han dicho que tendrá lo que ha pedido cuando los rigores invernales desaparecan. ¿Le cumplirán la promesa?

Los combates de Soissons

Nuevos detalles

París.—Personas llegadas de Crouy y Soissons dan algunos interesantes detalles acerca de los últimos combates librados en aquella parte de la cuenca del Aisne.

Me aquí uno de los relatos que han hecho:

«El valle del Aisne, de Soissons a Celles, describe un arco de círculo.

En la orilla derecha, una meseta en abanico domina el río.

Esta meseta es rajada por tres especies de gargantas o brechas profundas, una en Cuffies, otra en Crouy, por donde pasa el ferrocarril, y la tercera en Chivres.

De Cuffies a Crouy, la meseta tiene, al Oeste, 136 metros de altura, y al Este 132.

El camino nacional de Bethuise es la escala de frente. De Crouy al Este, y delante de la pendiente, de 132 metros, sube el camino de Mubeuge, que atraviesa la meseta de Perriere.

En Chivres serpentea el camino de Vregny, que se une al de Mubeuge sobre la meseta de Perriere, ya citada.

El ala izquierda de las tropas francesas encargadas de la operación lanzóse resueltamente sobre la ruta de Bethuise. En los días anteriores había conquistado uno a uno los recodos de ella y llegado hasta una granja.

En el sitio de la meseta, a la derecha, se destacaba el sendero que lleva al espollón, donde el enemigo se había fortificado sólidamente.

El martes, una división alemana entera cargó sobre los franceses, que debieron resistir hasta la noche furibundos asaltos.

Cuando se puso el Sol, unos y otros seguían en el mismo sitio.

El mismo martes, las fuerzas francesas que estaban en Crouy se lanzaron sobre el espollón que dominaba el valle, atravesaban la vía férrea y escalaban las pendientes.

Pero el enemigo estaba fuertemente atrincherado. Un contraataque vigoroso hizo retroceder a los franceses hacia la aldea. Esta fue casi rodeada, y los franceses al día siguiente no pudieron salir de ella.

El miércoles se desarrollaba, más al Este, una acción paralela. Los franceses, dueños de las aldeas que jalonan el camino de Crouy a Missy-sur-Aisne, intentaron escalar, por Moncel, la parte oriental de la meseta de Perriere.

Violentamente cañoneados desde ella, debieron replegarse a las aldeas. Lo mismo ocurrió en Chivres, pues no había modo de avanzar, a causa del fuego espantoso de artillería que hacían los alemanes desde Vregny.

También el miércoles, un ataque alemán desde el espollón fracasó completamente. Los franceses se lanzaron luego a la bayoneta, tomaron varias trincheras en su derecha y capturaron completas dos compañías alemanas. Al mediodía eran dueños de la tercera parte del sendero que lleva al espollón.

Al mismo tiempo eran rechazados los ataques alemanes sobre Crouy, y los franceses tomando la ofensiva, hacían bastantes prisioneros.

Pero en la noche del martes al miércoles, el enemigo había hecho una nueva distribución de tropas.

Había reforzado sus regimientos de Vregny, y apoyado por poderosa artillería, desembocó el día siguiente en el valle de Chivres.

Los franceses, abrumados por el número, tuvieron que retroceder.

Pidieron refuerzos; pero el puente provisional de Missy, arrastrado por la crecida del Aisne, no podía servir. Se le recompuso varias veces.

Pero se consideró con razón que su solidez pasajera debía ser utilizada para permitir el repliegue de las tropas, cuya situación era peligrosa desde el momento en que sus comunicaciones no estaban aseguradas.

Pero ese repliegue descubrió la derecha francesa, y hubo que dar la orden de retirada sobre todo el frente Crouy-Missy.

Bruscamente, a las dos, estalla un obús a 300 pasos de nosotros. Sigue una carga de fusilería. A la carrera llegan hasta nosotros dos bultos y se precipitan en el fondo de la trinchera.

Uno de ellos es sargento; tiene la cara ensangrentada. Fue con otro hombre a colocar una mina, pero ésta ha hecho explosión demasiado pronto, alcanzándoles.

Se les lleva a los dos hombres al cuartel de las municiones. Se les lava la cara. Uno de ellos tiene un carrillo casi destruido.

—Es una gran victoria—me dice el oficial.—Hacia tres semanas que atacábamos sin resultado; mañana se podrá marchar a la zapa.

Al ruido del cañón se pasa la noche. Amanece: un gallo canta en una granja abandonada.

—La noche que viene—me dijo el teniente—se les minará a toledo, y entonces...

—Y hace un gesto muy significativo.

—¿Y las mujeres? ¿Y los prisioneros? ¿Y la loca?

El oficial baja la cabeza y contesta: —¿Qué quiere usted! No hay más remedio. Habrá que hacerlo saltar todo»

LA GUERRA ILUSTRADA

Cuaderno n.º 12. Se ha recibido en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva. Precio: 40 céntimos.

La situación de Alemania

Grupo artístico desaparecido

Londres 16.—El «Echo Belga» da la noticia de que los alemanes se han llevado de la iglesia del Sagrado Corazón de Thoront el famoso grupo en cobre «Via crucis», creyéndose que será destinado a emplearlo en la fabricación de proyectiles.

Recogida de oro

Copenhague 16.—Las medidas adoptadas por los alemanes contra la exportación del oro se van aplicando cada día con más rigor.

No solamente las monedas, sino también los más pequeños objetos de oro que lleven los viajeros, son recogidos en las aduanas, entregándose a cambio billetes.

La situación de los aliados

Declaraciones del general Foch

París 17.—Interrogado por un periodista el general Foch, ha dicho:

«La situación es buena, muy buena. Esto marcha bien. El comienzo fue duro; pero los alemanes no podrían ya intentar nada contra Francia. Y ahora pensemos en el porvenir.

Dentro de poco se producirán grandes acontecimientos. Y entonces, nada de sentimentalismos. El Tratado de paz será el que queramos y ningún otro. Los legisladores después comenzarán su obra.

Nosotros tenemos que vencer, y venceremos hasta lo último»

Declaraciones del general D'Urbal

París 17.—El general D'Urbal se ha expresado en estos términos:

«Cuando llegué al Norte encontré en todo y por todo dos divisiones de territoriales y un poco de caballería.

Pues bien, yo he atacado a los alemanes para hacerles creer que yo tenía muchas fuerzas. Multipliqué los combates, y los he hestigado noche y día sin descanso.

Mientras tanto, mi ejército se formaba.

Cada día me llegaban refuerzos, y ya no pasarán los alemanes, hagan lo que hicieren.

Ellos han anunciado con grandes clamores de prensa refuerzos formidables: «Bluffs» sencillamente. La verdad es otra y muy alentadora. Ellos se esfuerzan por reconstituir sus compañías de 130 soldados. Han cubierto Bélgica de trincheras. Esas fortificaciones yo las conozco. Cuando se consiguen informes basta con saberlos apreciar.

Ellos están atrincherados allí, allí (y el general señala con el dedo en el mapa).

Y procuran negociar la paz por medio del Rey de Bélgica. ¡Qué simpleza! ¡Qué chiquillada!»

La Ciencia no es alemana

M. Emile Picard, de la Academia de Ciencias francesa, ha publicado un notable artículo, en el cual demuestra que, pese a la vanidad germana, las civilizaciones latina y anglo-sajona son las que han producido en los tres siglos últimos las grandes creaciones científicas. A Alemania, fuera del método y la aplicación disciplinada, debe muy poco la cultura moderna.

En las Matemáticas puras y la Física matemática, los geométricos franceses, como Cauchy, Fourier, Galvici han abierto la mayor parte de los caminos de las modernas indagaciones. La mecánica celeste, desde Newton, ha sido una ciencia francesa, con d'Alembert, Lagrange y Laplace, hasta Henri Poincaré. A estos sabios latinos o anglo-sajones se deben los descubrimientos que hacen del estudio del cielo la más atractiva de las

Dieterios :: Bloques de todos los tamaños :: Calendarios mensuales y semanales :: Calendarios de las Baleares ::

Se venden en la TIPOGRAFIA MAHONESA, calle Nueva.

PANTIERNO
NO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS
En la Panadería LA CERES
 de Antonio Ferrer Mercadal
 Cardona y Orfila, 16 y 18

Pintado y decoración DE EDIFICIOS

Quintas, fachadas, chalets, escuelas, iglesias, institutos, fábricas, bibliotecas, casinos, comedores, salas, dormitorios, etcétera, etc.

A medida que la estética y el buen gusto se han ido generalizando ha aumentado el deseo de convertir los aposentos en lugares lo más alegres y agradables que ha sido posible, y esto de ningún modo puede obtenerse empleando los papeles pintados.

En cambio puede satisfacerse a los más exigentes con la pintura moderna, a gusto del que hace el encargo.

Para informes, dirigirse a

LA REGULADORA
 Cifuentes, 134, Tienda.

ciencias. Los astrónomos ingleses Bradley y Herschel siguen siendo modelos difíciles de sobrepasar.

En Física general, el principio de la degradación del calor es de Carnot. El inventor de las calderas tubulares fué Marc Seguin. En óptica ondulatoria, entrevista por el holandés Huyghens. En electricidad, ningún nombre aventaja a los de Volta, Ampere y Faraday. Maxwell ha fundado la electro-óptica. En lo que se refiere a los nuevos rayos frente a Roentgen, brillan Becquerel y Curie.

En la Química moderna, Lavoisier ocupa el primer puesto, y tras él están Dalton, Dovy, Gay, Lussac, Dumas y Gerhardt. La mecánica química y la química física proceden de la estática química de Berthollet, como la electrificación de Volta, y la disociación de Sainte Claire Deville. Su teorizador es el americano William Gibbs.

En las ciencias naturales, la orientación se debe a Lamarck y Darwin. Después hay dos nombres gloriosos: Claude Bernard y Pasteur.

En cuanto a invenciones, las de ideas originales rara vez han sido suministradas por Alemania. Recordemos en la física del globo las leyes generadas de la circulación de las corrientes marinas y atmosféricas y los estudios de meteorología dinámica en la alta atmósfera. Entre las aplicaciones prácticas, no son alemanas ni la navegación a vapor, ni la submarina, ni la telefonía, ni la pólvora sin humo, ni la telegrafía trasatlántica, ni la telegrafía sin hilos, ni el cinematógrafo, ni los globos, ni los aeroplanos, ni los colores artificiales. Aun en la misma guerra susenan nombres que no son alemanes. Ejemplo, Shrapnel.

M. Emile Picard olvida que el derecho moderno no es alemán ni la Sociología científica alemana. ¿Por dónde Alemania puede afirmar, para justificar sus ansias de dominación, que la cultura es su patrimonio y que tiene el monopolio de todas las ciencias?

Wells y el servicio obligatorio

Preguntado H. G. Wells, el gran escritor inglés, por un periódico de Londres, si juzgaba necesario el establecimiento del servicio militar obligatorio ha respondido:

«Es completamente innecesario

el servicio obligatorio, pues tenemos ya más hombres que equipos; pero hace falta la expropiación obligatoria de varios millonarios y de vez en cuando el fusilamiento de un contrabandista.»

Los contratistas a que se refiere Wells son los que están haciendo el Agosto con sus abastecimientos para el ministerio de la Guerra. Lo extraordinario no es el lenguaje del celebrado escritor, sino el hecho de que el periódico que hizo la pregunta y que la ha publicado sea uno de los conservadores más rabiosos, el «Weekley Dispatch».

Exploradores de España

Asociación oficial

En vista de lo variable del tiempo en el caso de que el próximo domingo se pueda efectuar excursión, será a Lluçanoves o a las Barqueras, según el estado del día.

La reunión a las 9 frente al Ateneo.

El jefe de Tropa, Lorenzo Lafuente.

LA ELÉCTRICA MAHONESA
 Francisco F. Andreu y Compañía S. en C., Mahón.

De conformidad con lo que previene la escritura social, se convoca a los señores accionistas a la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día treinta de los corrientes a las cinco de la tarde en el local que ocupa la Central Eléctrica para la aprobación del Balance y Cuentas Correspondientes al ejercicio cerrado en 31 Diciembre último.

El derecho de asistencia se hará constar depositando previamente en poder de la Gerencia las acciones hasta dos días antes del fijado para la Junta en que se cerrará la lista de accionistas que hayan heredado el derecho indicado.

Mahón 12 Enero 1915.—Francisco F. Andreu y Compañía, Sociedad S. en C. Mahón.

Casido DEL CONSEY

Se convoca junta general ordinaria para el domingo 24 del actual a las once y media de la mañana, para la aprobación de las cuentas del cuarto trimestre del año 1915.—El Secretario, B. Caules.

BANCO DE FERRERIAS
 De conformidad a lo dispuesto en el artículo 14 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca a Junta General ordinaria para el día 31 del actual, a las dos de la tarde, en el domicilio de la Compañía en esta Villa, para aprobar la Memoria, Cuentas y Balances del ejercicio terminado en 31 de Diciembre último y acordar la distribución de beneficios.

Según el artículo 17 de los mismos Estatutos, para tener derecho de asistencia, los accionistas deberán depositar sus títulos en las cajas del Banco antes del día señalado para la Junta.

Mahón 15 de Enero de 1915.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Lorenzo Pons.

CRÉDITO MERCANTIL DE MENORCA

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, acordó en 7 del corriente que la Junta General de Accionistas para la aprobación del ejercicio de 1914, se celebre el día 26, a las cuatro de la tarde en el local social.

Para tener derecho de asistencia, deberán depositar sus acciones, con veinticuatro horas de anticipación.

Mahón 10 Enero de 1915.—P. A. de la Junta de Gobierno. El Secretario, Pedro Pons Vidal.

Crédito Mercantil de Menorca

Paga los cupones de las Deudas Interior y Amortizable «veinte días antes» de sus respectivos vencimientos.

Paga actualmente el dividendo activo del Banco de España correspondiente al segundo semestre del ejercicio 1914 y el cupón de las Cédulas Uruguay 6 por 100 vencimiento 31 Diciembre 1914.

Banco de Menorca

Pagamos todos los cupones vencimiento 1.º Enero de 1915 así nacionales como extranjeros. También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable 5 por ciento vencimiento 15 Febrero próximo.

Regimiento Infantería de Mahón núm. 63

El día 30 del actual, a las 11, tendrá lugar en el patio del cuartel que ocupa este cuerpo la venta en subasta oral y pública de una mula de desecho.

Lo que se hace saber para conocimiento de los que deseen tomar parte en dicha subasta.

Mahón 17 Enero 1915.—El Teniente Coronel Mayor, Pablo del Amo.

AVISO AL COMERCIO

Si cobrar gastos nos encargamos de la cobranza de créditos abandonados por imposibles, siendo sobre Málaga.

Necesitamos en esta Provincia Representantes activos para vender tejidos ingleses.

Aceptamos Representaciones, garantizando nosotros los pedidos.

Importantes referencias y garantías, siempre dispuestos.

Diríjase: Tejidos, Santa Lucía 18 Málaga.

Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.

Anuncivay, 18.

Historia de la Guerra Europea

V. BLASCO IBÁÑEZ

En la «Tipografía Mahonesa» se ha recibido el cuaderno número 3 de esta magnífica publicación.

Están en venta también todos los cuadernos atrasados.

Precio del cuaderno: 50 céntimos.

PARA ALQUILAR—Lo están los altos y bajos de la casa Plaza de la Pescadería n.º 34, por separado o en junto, por cuatro duros y medio mensuales.

También lo está la casa de reciente construcción, de la calle de la Concepción n.º 47 A por once pesetas mensuales.

Informarán en la calle de Pi y Margall n.º 110.

DEL MAR

La empresa «La Marítima» ha recibido los siguientes telegramas:

Palma 22.

«Isla de Menorca» llegado cinco tarde; penosa travesía; abonanzando saldrán madrugada; vapores «Isleña» también deteridos.—Granada.

Barcelona 22 17 00.

«Monte Toro» suspende salida por temporal; abonanzando saldrá mañana las doce.—Amegual.

Palma 23

Vapores «Mahón» «Isla» siguen detenidos. Avisaremos salida.

Granada.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL—Por ser hoy el día de don Alfonso la función de esta noche se dedica al ejército.

Se representará la obra «Eis sa vis de Viatrista». El espectáculo empezará a las ocho y media y al terminar se dará un gran baile de máscaras durante el cual disfrutarán gratuitamente de sus palcos quienes los hubieran ocupado para la función.

Mañana domingo por la tarde se pondrá en escena el drama «Tosca» y por la noche se obras en dos actos «D. ñis Carines» y «Gent d'ara».

El lunes despedida de la compañía con la representación de la obra de gran aparato «Sherlock Holmes».

TEATRO DEL CASINO CONSEY—Funciones para mañana domingo por la tarde a las tres y media y por la noche a las nueve: la zarzuela en un acto «E duo de L'Africana» y la opereta en dos actos «La Genérale».

NUEVO CINE—Para esta noche se anuncia el estreno del hermoso film titulado por la renombrada casa Mianco-Film, «E arma de un corberde». En el emocionante episodio cinematografiado que hoy se proyectará aparecerá sobre el lienzo escenas de gran intensidad dramática.

Motivada la pasión de los celos. Levado de ellos un enamorado no correspondido concibe y desarrolla un plan infame, pero al fin, desemmascarado, sufre las consecuencias de su infame acción.

Mañana domingo se darán las secciones cinematográficas de costumbre. Después de la última habrá un gran baile.

COMENTARIOS

Cuando se previó la posibilidad de una guerra europea, todos los hombres de buena voluntad anhelaban se encontrara una fórmula que librara al mundo entero de presenciar las escenas de horror que necesariamente acarrea la guerra.

Perdidas ya casi todas las esperanzas, quedaba una, la última ilusión de cuantos abominamos de la guerra, confiábamos en la fuerza que poseía el socialismo mundial para oponerse al desastre; pero desgraciadamente esta fuerza no fué el dique que impidiera el desbordamiento de tanto ardor bélico; casi todos los socialistas se pronunciaron en pró de la guerra, ayudando de esta manera a que esta se desarrollase en un ambiente más amplio, puesto que los gobiernos de las naciones beligerantes, quedaban en libertad completa para desarrollar sus planes guerreros sin temor a que en el interior se pusieran obstáculos para impedir los horrores que forzosamente había de acarrear una guerra de la magnitud de la presente.

Del mal que ha ocasionado la guerra ya todos nos hemos enterado por las relaciones horripilantes que nos han dado los periódicos.

Terminada la guerra, ¿en qué situación quedará el partido socialista internacional?

¿Cuál será su fuerza moral después de haber actuado a favor de la guerra?

La misión del socialismo era la de protestar con toda energía, impedir por

todos los medios que los hombres se matasen unos a otros retrotrayéndonos a los tiempos primitivos, y si apesar de ello no hubiesen visto coronados por el éxito sus buenos deseos, les hubiera quedado la satisfacción de haber cumplido con su deber.

Todos los gobernantes se han aprovechado de la debilidad de los socialistas, para poner de manifiesto que apesar de las predicaciones de paz que por tantos años se han llevado a cabo, llegado el momento de la lucha no ha habido distinciones entre socialistas y demás partidos; todos han estado a la misma altura y hay que convenir y reconocer que tienen razón.

El partido socialista de unas y otras naciones se dejó impresionar de momento; a mi entender pecó de ligero al llamarse francés, o alemán; su misión era extender los brazos sobre las fronteras y recordarse que el proletariado nada tenía que ganar con la guerra, y si mucho que perder; esto hubiera sido un gesto gallardo y digno de la historia del socialismo.

Cuántos años pasarán antes que vuelva a reinar la cohesión y buena armonía entre los socialistas del mundo entero.

Cuántos sacrificios estériles, cuántas promesas incumplidas, cuántas ilusiones derrumbadas al soplo de esta maldita guerra, que en su furor no ha respetado cosa alguna.

El primer saludo que esta lucha fratricida dirigió al socialismo, fué el asesinato de aquel gran hombre que en vida se amó a Jaurés.

Un Villacastriño.

CRÓNICA LOCAL

Conviene hacer notar que estas cosas en un periodo de mejoras e innovaciones urbanas que se acuerdan y realizan hasta donde se permiten los recursos de que el Ayuntamiento puede disponer.

En poco tiempo y merced al celo y actividad de concejal señor Bertrán, encargado de este cometido, se han arreglado los pisos de gran número de casas y pizzas.

La cuestión de abastecimiento de aguas preocupa constantemente al Concejo hasta el punto de que a la instalación de una fuente en el extremo de la calle de San José ha seguido la de otra en la plaza Vieja. Muy pronto habrá otra en la calle Cos de Gracia y sucesivamente se instalarán en las plazas de la Pescadería y de San Roque.

Están ya terminados los proyectos de ampliación y construcción de un nuevo Matadero y de un nuevo mero de pescado.

Nos permitimos indicar la conveniencia de instalar algún mingitorio, pues en Mahón solo hay los de la plaza de abastos y del muelle.

Y para terminar, diremos que es conveniente y así lo esperamos, que el señor Alcalde imprima la mayor actividad a las obras expuestas. En espera de un detalle ínfimo transcurrir a veces una eternidad de tiempo y se confirma aquello de que del dicho al hecho hay gran trecho.

Como habrán visto los lectores, el señor Alcalde ha dado publicidad a un acuerdo del Ayuntamiento encaminado a evitar que durante los días de carnaval se cometan los abusos y excesos que otros años hubo que lamentar y castigar.

Especialmente se reprimirán severamente el lanzamiento de espejos u objetos que puedan causar daño o perjuicio y el uso de esos pulverizadores que aun arrojando líquidos inofensivos o perfumes delicados lastiman y mortifican a causa de la fuerza con que los proyectan.

Y como en estos asuntos va involucrado el orden público en días de bullicio, es de esperar que no sólo los municipales sino también la policía cooperen a los fines expresados.

Mañana se reunirá la Junta Municipal de Censo Electoral para proceder a la proclamación de los candidatos para la elección de tres concejales, que ha de tener lugar el día 31 del que cursa.

La Junta Provincial del Censo Electoral se reunirá el próximo lunes a las doce.

Se dará cuenta de la respuesta que a una consulta de la misma ha dado la Junta Central y se acordará o que en consecuencia se estime procedente.

Puede decirse que durante el día y noche anteriores se ha desarrollado un resumen del temporal persistente de que nos venimos ocupando. No ha faltado en efecto ningún fenómeno meteorológico: viento, lluvia, granizo y exhalaciones eléctricas.

Esta mañana parecía iniciarse la ansiada bonanza. El aire encajado, el nubado que escampa, el azul del firmamento oculto y el sol que a ratos brilla infunden esperanzas de un favorable cambio de tiempo.

Hemos recibido y agradecemos un ejemplar del primer número de la interesantísima revista pedagógica «Alma de Maestro».

Hemos de tratar más detenidamente de tan notable publicación. El mejor y más convincente elogio de esta obra es decir que su fundador e inspirador es el ilustre pedagogo don Juan Benjaim. Su saber y competencia bien acreditados son de todos conocidos.

Conforme decimos en la sección telegráfica, el gobierno se ha dirigido en forma enérgica y casi consistorial al embajador francés con motivo de la detención en París de unos súbditos españoles.

Hace bien nuestro gobierno en proteger a nuestros compatriotas y llegar hasta donde sea preciso.

Reconoció y proclamado lo que antecede, hemos de deplorar que cuando se trató de unos españoles asesinados en Lieja y cuando por esta causa hubo que dirigirse a Alemania el gobierno no demostrara esta energía firmeza y tono veladamente amenazador de ahora.

Entonces se trataba de las familias de los fusilados y de Alemania.

Hoy se trata de Francia y de unos detenidos.

La Junta Provincial de Pesca de Menorca en 31 de Diciembre último quedó constituida en la forma siguiente:

- Presidente: Señor Comandante de Marina. Secretario: Señor Ayudante de Marina. Vocales natos: Un señor Naturalista. El señor Asesor. Vocales electivos: Cetáreas y viveros. Vocal: Don Santiago MasPOCH. Suplente: Don Cristóbal Mus PONS. Redesijas. Vocal: Don Lucas Roselló Talia. Suplente: Don Juan Rindavets PONS. Palangreros y ve antingeros. Vocal: Don Francisco Sans Arlandia. Suplente: Don Vicente Ferrer Ferrer. Mariscadores y demás artes a Bote. Vocal: Don Antonio Carreras Comellas. Suplente: Don Pedro Seguí Lladó.

UTENSILIOS PARA PELUQUERO Casa Buenaventura. - Estación, 23.

MATADERO Reses sacrificadas el día 17 de Enero. 1 vaca, 127.500 kilos, Estancia Municipal. 1 vaca, 177.500, San Juan, (Villa-Carlos).

1 ternero, 140, San Juan, (Villa-Carlos). 1 ternero, 193.500, Vergel señor Llansó. 1 ternera, 214, Nuria Freginal. 4 cerdos, 167.

Día 18. 1 vaca, 188 kilos, Se Mole, (Alayor). 1 ternero, 170, Son Sintes. 1 ternero, 89, Curnia Vey. 1 ternera, 117.500, Vergel Antonio Pons.

2 carneros, 42.500, Cutaine Lorenzo, (Alayor). 1 carnero, 28.500, Biniak Vey. 1 carnero, 19, Bellver Nou, (Alayor). 10 cerdos, 739.

Día 19. 1 vaca, 168 kilos, Prop'a. 1 ternero, 147, Juan de Lluerna, (Alayor). 1 ternero, 144, Francisco des Viflot, (San Luis). 1 ternera, 88, Francisco des Viflot, (San Luis). 2 carneros, 22.500, Cutaine Lorenzo, (Alayor). 1 carnero, 31.500, Bellver Nou, (Alayor).

1 cabre, 9.500, Serenchí, (Mercedal). 15 cerdos, 1.495.

Día 20. 1 vaca, 162 kilos, Bínicalaf den Frau. 1 ternero, 105, San Febiol, (Alayor). 1 ternero, 150, Biniaki, (San Luis). 1 ternero, 156, Juan de Bertumeu, (Llumesanas).

4 carneros, 40.500, Serenchí, (Mercedal). 1 carnero, 27.500, Curnia. 1 carnero, 29, Viñas San Miquel, (Alayor). 10 cerdos, 867.

Cotización de la plata facilitada por la casa Marrat Bonnia, Figuerola y C. de Barcelona. PRECIOS DE VENTA.

Table with 2 columns: Item (Platino, Oro fino, Plata fina, etc.) and Price (Kilg. Ptas.).

Venta y compra de oro y plata en reos tazos y riele. Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número. Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona, 21 de Enero de 1915. Depósito en Mahón: Plaza Arravallta, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplan Saint André et Fils de Paris. PRECIOS DE VENTA. Gran surtido de cadenas plata para limosneros.

Table with 2 columns: Item (Borax líquido, Oxido, Plata fina, etc.) and Price (El Kilóg. Ptas.).

Acciones de "La Marítima" y VALORES DEL ESTADO. Deseo comprar una partida. Ofertas al señor Taronj. Cos de Gracia 28.

TIENDA DE ROPAS PARA VENDER. Por tener que marcharse a Marruecos sus dueños. Está situada en la plaza del Claustro, número 4. Darán razón calle Cos de Gracia, número 16.

Servicio Telegráfico DE LA VOZ DE MENORCA (Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

Barcelona 22, 23/40

Una reclamación

El ministro de Estado, en cumplimiento de un acuerdo del gobierno, ha comunicado al embajador francés en Madrid el disgusto con que se ha sabido que unos súbditos españoles fueron detenidos en París con el propósito de internarlos en España.

Estos honrados súbditos de nuestra nación, dice el ministro de Estado, fueron privados de libertad con pretextos fútiles y acusándoles de infracciones o hechos que no han sido comprobados.

El gobierno español espera que los detenidos serán inmediatamente puestos en libertad después de subsanado el error que en sentir de nuestros gobernantes implica la detención de que se trata.

El embajador francés contestó al ministro de Estado en el sentido de excusar al gobierno republicano. Prometió transmitir a este último la reclamación del gobierno español.

Viaje suspendido

Ha quedado suspendida la orden para que el acorazado «España» vaya a Panamá. La contraorden ha dado lugar a muchos comentarios.

Al tratar de este asunto el ministro de Marina, general Miranda se expresó en este sentido: «La suspensión del viaje a Panamá de «España» obedece a conveniencias marítimas y éstas indican que en estos momentos no es prudente desprendernos de los buques de guerra buenos».

En las actuales circunstancias toda previsión es poca. E to no quiera decir que estamos obligados a una inmediata intervención en la guerra, nada de esto.

Significa sencillamente que debemos tomar las medidas que sea necesarias para defender nuestra neutralidad.

Avance - Ofrecimiento

Londres. - Según noticias últimamente recibidas, a algunos cuerpos de ejército alemanes, con un total de ochenta mil hombres, atraviesan el territorio de Hungría con dirección a Serbia.

Impotente Austria para vengar el tremendo castigo que le infligió el pequeño ejército serbio, ha pedido y alcanzado que el ejército alemán se encargue de la venganza.

Este dato, dicen los críticos, demuestra hasta qué punto destruyeron las armas serbas al numerosísimo ejército austriaco y cual ha debido ser la humillación porque ha pasado el orgulloso imperio de Francisco José.

El gobierno del Japón ha manifestado que está dispuesto a ceder a Australia las islas del océano Pacífico que la marina nipona tomó a los alemanes.

Dimisión - Arreglo

Amsterdam. - Ha dimitido el cargo el ministro de la Guerra alemán Falkenhayn.

Ha sido ya nombrado el que debe sucederle.

Esperase que se llegará a un arreglo justo y amistoso de la cuestión surgida entre Inglaterra y los Estados Unidos con motivo de la detención de un vapor norteamericano que conducía un cargamento de pólvora.

Propósitos de invasión

El Cairo. - Una comisión de oficiales alemanes organiza las operaciones de invasión de Egipto, con arreglo a un plan ya estudiado.

El alto mando alemán se muestra

muy disgustado porque el gobierno turco pone muy pocas fuerzas a su disposición.

Se ha ordenado avanzar a toda costa hacia Egipto, y esto ha dado lugar a la deserción de muchos descontentos.

A medida que progresa la concentración de tropas en Palestina aumentan las dificultades para el transporte, aprovisionamiento y sostén de las comunicaciones.

Sólo hay un camino practicable para atravesar, y es el desierto.

Pérdidas - Aprovisionamiento

París. - En una memoria redactada por el alto mando se dice que durante los últimos meses las pérdidas experimentadas por los alemanes son muy superiores a las que sufrieron los aliados.

El ministro de Agricultura francés ha manifestado que se dispone de una cantidad de trigo suficiente para bastecer a todos los departamentos de la República.

Homenaje - Una proclama

El Club Alpino ha dado el nombre de Garibaldi a una cumbre de los Alpes franceses.

San Petersburgo. - Los espías alemanes repartían entre las tropas una proclama socrática que se suponía dirigida por el czar.

El documento excitaba a las tropas para que reclamaran un tratado de paz. Sorprendida la maniobra, el generalísimo ruso, el gran duque Nicolás, después de condenar semejante procedimiento, dijo que Rusia por medio de las armas sabrá castigar y vencer a Alemania.

Temporal - Concentración

Basilea. - El Rin ha experimentado una enorme crecida. Al desbordarse las aguas inundaron los campos y los muelles de esta región.

Los transportes, que con dificultad se realizaban, han quedado completamente interrumpido.

Continúa nevando copiosamente. Amsterdam. - Los alemanes efectúan grandes movimientos de concentración en Westfalia. Han embargado toda clase de carruajes y automóviles disponibles.

Memoria

Barcelona 23, 5/15. Ha llegado a Madrid el señor Quiñones de León que ha estudiado la campaña en concepto de agregado al cuartel general de los aliados. El señor Quiñones de León ha redactado una memoria en la que relata cuanto ha visto.

Protesta

El ministro plenipotenciario, representante de Bélgica en Madrid, ha publicado un telegrama que el rey Alberto ha dirigido al Papa.

En el despacho el monarca belga protesta ante el jefe de la Iglesia católica con motivo de la detención y atropellos de que es víctima el cardenal Mercier.

La protesta está redactada en términos sentidísimos.

El parte de las tres

París. - En el parte dado al público ayer a las tres de la tarde se dice lo siguiente: En Nieuport hubo un bombardeo violento.

En las regiones de Iprés y del Oise se han desarrollado operaciones afortunadas en las que han intervenido la infantería y la artillería.

En Soissons no han variado las circunstancias; sigue el mismo estado de cosas.

Abandonamos una trinchera en Berri-au-Bac, pero después la recuperamos.

En Beaurejour, hacia el noreste, dimos un ataque sin éxito. En el bosque de Apremont se han librado fuertes combates. Es imposi-

ble conservar las trincheras conquistadas.

En Pont-a-Mousson el enemigo ha recuperado las trincheras que perdió el día 20.

En Saint-Die cayeron proyectiles de grueso calibre que no causaron daños.

En Coll de Bouhonn redujimos al silencio las baterías enemigas.

En la Alsacia la lucha de infantería es muy viva y se llega al choque cuerpo a cuerpo.

En Dame Marie dispersamos las tropas que el enemigo reunía en un movimiento de concentración.

Nombramiento

Ha sido nombrado ministro de la Guerra alemán el general Boeundhu.

Más del raid

Los alemanes dicen que en el raid de los zeppelines sobre territorio del litoral inglés se arrojaron diez y ocho bombas.

Añaden que se prepara un ataque más serio y que ahora se ha probado que el ataque aéreo de los ingleses contra el hangar de zeppelines de Dusseldorf no causó ningún daño.

La prensa holandesa habla el raid y dice que seguramente se repetirá. En cambio la italiana dice que no tuvo importancia.

Basilea. - La prensa dice que el raid ha producido inmenso júbilo en toda Alemania y que los aeronautas regresaron sin la menor avería. El Kaiser al felicitar al conde de Zeppelin le llamó almirante de la flota aérea.

La guerra en Oriente

San Petersburgo. - Continúan los ataques de las tropas rusas contra las alemanas en la región de la izquierda del Vístula.

Las fuerzas moscovitas después de una serie de operaciones ofensivas coronadas por brillantes asaltos al arma blanca se apoderaron de las trincheras en que se guardaban los alemanes que operan en esta parte. Todos los germanos murieron en la lucha.

El gobernador militar de Cracovia ha ordenado la evacuación inmediata de la ciudad.

Sólo se conceden dos días de plazo para que la orden quede cumplimentada y obedecida.

Los fondos oficiales, lo mismo que las existencias de los bancos de crédito y mercantiles, la documentación y demás serán trasladados a Viena.

La guerra naval

El embajador de los Estados Unidos en Constantinopla dice que han llegado a París los supervivientes que tripulaban un submarino francés que se hundió en las aguas del Bósforo.

La prensa de Rotterdam dice que un submarino germano ha echado a pique a un buque inglés en la desembocadura del Mosa.

Una plática

Roma. - En el consistorio de cardenales el papa pronunció una hermosa y conmovedora plática.

Con frase sentidísima, llena de unción evangélica, sin demostrar parcialidad ni inclinación en ningún sentido, Benedicto XV expresó el dolor que le produce esta cruenta guerra y sus votos para que una próxima paz corra esa horrosa sangría que inunda vastas regiones europeas.

Intentiona fracasada

Lisboa. - Se declara completamente fracasada la subversión que con escarnio del patriotismo fraguaron los monárquicos secundados por los jesuitas y por los reaccionarios de todas islas.

Los que pretendieron dar el golpe han entregado ya las armas corridos y avergonzados.

Las tropas que han salido para Angola han sido despedidas en medio del mayor y más patriótico entusiasmo.

G OSAT. - Hoy y mañana lo habrá en el establecimiento «La Pescadora», calle de la Plaza.

Crónica Nacional

Las sesiones de ayer

Ni en la sesión del Senado ni en el Congreso se dijo ayer nada saliente ni digno de mención telegráfica.

En la cámara popular el señor Nougués abordó el tema de las subsistencias.

Vapor a pique

G argow. - Se ha hundido el vapor español «Cirvana». La tripulación se salvó.

Dícese que el naufragio fué por causa del temporal reinante en el golfo de Yzava.

Tipografía «labonesa, calle Nueva, Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

Desaparecieron las molestias de los arcos voltaicos

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. **ENSÁYELO.**



MINERALIZACIÓN INTENSIVA POR EL

Fosfato de cal asimilable

y demás sales del organismo en

ESTADO NACIENTE

Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalecencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

PIDANSE PROSPECTOS

DEPÓSITO: DR. SEGALÁ; RAMBLA FLORES; 4.—BARCELONA

Obleas Rosadas

G. Pons Fargas

Curación rápida del do or de cabeza

El medicamento que produce mejores resultados. El que más se vende. El más barato. El único que no perjudica pues NO CONTIENE Antipirina, Senacetina Quinina, Opio ni Morfina.

Caja de 6 obleas 1'25—Una oblea suelta 0'25

Dolor de muelas

Se calma instantáneamente empleando las

GOTHS GEPE

introduciendo una hila de algodón empapada de dicho líquido en la muela o diente careado.

Tubo c'60 ptas.

Dr. Orfila, 10.

150 PLAZAS de corresponsales cobradores

CONCURSO

Necesitando cubrirse en la provincia de Baleares varias de las plazas convocadas a concurso por la EDITORIAL GRAFICA ESPAÑOLA con sueldos fijos de 200 pesetas a 75 pesetas mensuales transcribimos a continuación para conocimiento de nuestros lectores las bases generales del mismo publicadas por la mencionada Empresa.

Primera. La Empresa «Editorial Gráfica Española», abre, a partir de esta fecha, un concurso con objeto de proveer en Madrid y provincias ciento cincuenta plazas de «corresponsales cobradores», con sueldo fijo, distribuidos en la forma siguiente:

- 10 plazas gratificadas con 200 pesetas mensuales.
- 10 con 150 pesetas.
- 15 con 125 pesetas.
- 15 con 100 pesetas.
- 100 con 75 pesetas.

Segunda. Para poder presentarse en este concurso, serán condiciones indispensables:

- 1.ª Ser español.
- 2.ª Ser mayor de 18 años y menor de 55.
- 3.ª Saber leer, escribir y las cuatro reglas de la Aritmética.
- 4.ª Poser informes o referencias personales que acrediten la honradez del solicitante, a cuyo efecto deberá presentar una lista de personas a las cuales pueda dirigirse la «Editorial Gráfica Española» para comprobar por sí misma, si lo juzga oportuno, las citadas referencias.

Tercera. Además de reunir las condiciones indispensables que se detallan en la base anterior, cada solicitante podrá presentar cuantas referencias de conocimientos o de servicios prestados estime convenientes para la mejor preferencia de su solicitud.

Cuarta. Las solicitudes deberán estar escritas de puño y letra del interesado, y todas ellas serán examinadas escrupulosamente, dándose cuenta particular, a su debido tiempo, de los nombres de todos los concursantes elegidos.

Quinta. La misión y trabajo de los corresponsales cobradores será: facilitar la propaganda de la Empresa «Editorial Gráfica Española» por los medios que la misma Dirección le indique, bien facilitando determinadas señas comerciales, bien encargándose de la recaudación de inscripciones y créditos de la Empresa

«Editorial Gráfica Española», o bien cooperando con su mediación a las relaciones que la «Editorial Gráfica Española» necesita mantener con el público al objeto de la publicación que prepara de anuncios comerciales, periódicos gráficos, revistas, labores, etc., etc.

Sexta. Siendo incompatible el trabajo de los corresponsales cobradores con cualquier otra ocupación que se desempeñe, no se exigen horas determinadas de trabajo, abonándose, además, sobre el sueldo fijo a percibir una comisión que variará del 5 al 15 por 100 por las suscripciones e órdenes editoriales obtenidas por su particular conducto.

Séptima. No se requiere fianza metálica, pero las referencias personales son indispensables.

Octava. El presente concurso quedará cerrado el día 31 de Diciembre del presente año, debiendo obrar todas las solicitudes acompañadas del importe de los gastos de matrícula (12 pesetas) en la Secretaría de la Empresa «Editorial Gráfica Española», Puencarral, 28, antes de las doce de la noche del citado día 31.

Novena. No será tramitada ninguna instancia que no se ajuste estrictamente a todas las bases del presente concurso. Debe especificarse terminantemente en qué punto de España se desea ejercer el cargo.

Décima. Será título de preferencia para optar a las plazas de 150 y 125 pesetas mensuales, por el carácter especial de ellas, haber ejercido o ejercer los cargos de cobrador, comisionista o Secretario de Ayuntamiento.

Undécima. No se admitirán recomendaciones de ninguna clase, advirtiéndose que será eliminado del concurso el solicitante que buscase cualquier recomendación o influencia para apoyar su instancia.

Madrid, 30 de noviembre de 1914.
El Secretario, Enrique León.
V.º B.º—El Director Gerente, Eloy de Rojas.

Se advierte a los solicitantes, tanto de esta capital como los pueblos de la provincia, que estando claramente determinadas en las anteriores bases todas las circunstancias y condiciones que se precisan para optar al concurso deberán concretar sus instancias en la forma indicada y sin previas consultas innecesarias expresando al propio tiempo si el cargo prefieren desempeñarlo en el lugar de su residencia.